

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 2 de julio de 1905

Núm. 12

PAZ

TRABAJO

PROGRESO

LIBERTAD

Candidato del Partido Nacional Lic. don Cleto González Víquez

EL COMBATE

ORGANO DEL CLUB
La Juventud Nacionalista

Director,
JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,
OCTAVIO MOYA

Colaboradores,
El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00
Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales.

OFICINAS:

Calle 2.ª Sur, junto a la ALHAMBRA
Apartado 590

A FONDO

Costa Rica marca entre las repúblicas latino americanas, característica importante por los hábitos de trabajo, de paz, y de bienestar social, especialidades de su pueblo.

Esas repúblicas en general, y las centroamericanas en particular, no pueden menos que ser entusiastas admiradores de los grandes e importantes progresos que al amparo de la paz hemos alcanzado, y no temeríamos equivocarnos si dijéramos, que ellas están pendientes de nuestra campaña política actual, para poder aplaudir desde lejos, la cordura de un pueblo en el que los gobernantes son fieles intérpretes de la ley, y los demás, honrados ciudadanos, que discuten sin apelar a medios violentos, los grandes intereses de la República.

Nuestros anhelos y el de los costarricenses todos, deben cifrarse en mantener ese prestigio, tanto dentro como fuera del país, y en rechazar una vez por todas, a quienes son apóstoles de las revoluciones, de la disociación y de la guerra, como los republicanos.

Vamos atravesando una época de las más fatales que registra la historia política de Costa Rica; cri-

sis de las más agudas que en todo Centro América quizás se hayan sentido,—debido a las circunstancias especiales de la baja de nuestros productos de exportación— a la general depreciación de la propiedad que como lógica consecuencia vino, y a la general desconfianza que ambas circunstancias sembraron en el ánimo de los capitalistas.

En tan difícil situación, gobierno y pueblo, viéronse conmovidos en lo más íntimo de su organización, y necesario era, de no poder remediar tan graves como irreparables pérdidas, al menos que el gobierno dictara todas las medidas que la prudencia aconsejara para socorrer en los hogares pobres, la ausencia de la producción y del trabajo, y que al mismo tiempo, el gobierno velara porque el pueblo no sentara a lamentar su ruina, sino que se abriera nuevas fuentes de producción y de trabajo, nuevas industrias agrícolas, que estudiara las ventajas ó inconvenientes del proteccionismo a esas industrias, y que tratara de restablecer tanto dentro como fuera del país, el crédito nacional; en una palabra, que dirigiera todas las actividades hacia la persecución de un fin.

En tan triste estado recibió el poder el ilustre gobernante que hoy dirige los destinos del país, y hacia tales ideales parece haber encaminado todos los actos su gobierno.

En tan patriótica labor siempre tuvo que luchar con la *oposición incondicional* de los republicanos, que desde las columnas de *El Derecho* le hacían a todos los actos de su gobierno, infiriendo además, ofensas graves y groseras a su gobernante, para que vengan hoy a lavarse como Pilatos las manos, y reconocer a la fuerza, que el Partido Nacional, ha hecho *un gobierno ideal*.

En ese gobierno ideal que ellos cantan aunque sea de una manera *hipócrita*, ha figurado el señor González Víquez, como *Ministro*, primero, como *Consejero de Estado*, después, de la manera más franca desinteresada y eficaz.

El pueblo costarricense, agrade-

cido y admirador de su patriótica conducta, lo proclama hoy como *el único* capaz de continuar la obra del señor Esquivel y de llevar a Costa Rica por el camino del bienestar y de progreso.

No es eso todo. El gobierno que suceda al señor Esquivel, tiene grandes y capitales problemas públicos que resolver para lo cual la patria exige cordura —desapasionamiento político, y verdadera honradez para la elección del hombre en quien vayan a depositar su confianza.

—El arreglo de la deuda externa é interna, es uno de ellos, de los mas intrincados quizás, si se tiene en cuenta que la parte con quien tenemos que entendernos está constituida por banqueros y financieros *avisados*, que procurarán sacar el mayor partido de sus negociaciones. Problema que, aunque la actual Administración tiene planteado, no creemos que pueda dejarlo concluido.

La continuación del Ferrocarril al Pacífico, para lo cual se necesitan nuevos capitales, y en fin, mil problemas más que exigen talento, patriotismo, y buena y eficaz colaboración.

Los trabajos del Canal de Panamá para abrirlo al comercio internacional, ya principian a traer movimiento a Costa Rica y con el, las miras de todas las naciones poderosas que principiarán solapadamente a querer tendernos lazos para robarnos la vida de nación independiente.

Quienes cifran sus ilusiones en un Máximo Fernández, no se han detenido a meditar en la trascendencia de lo que van a hacer. Máximo Fernández es una persona *inepta*. Tras de los hechos está el hombre, y si nos atenemos a los hechos suyos, ¿cómo pensar en hacerlo figura Presidencial?

Por otra parte, no vemos el elemento que siquiera pudiera rodearlo y evitar tantos males al país como él pudiera traernos. Lo mejorcito que tenía lo dejó irse, por que le *hacía sombra*, y lo que hoy forma su *Estado Mayor*, son media-

nías crasas, que no sirven para nada bueno.

—Quienes piensan en un Bernardo Soto, han olvidado muy pronto los actos arbitrarios y despoticos de su pasada administración. Es un Presidente peligroso para los hombres públicos, quiere la imposición al pensamiento y a la conciencia; el despotismo y la tiranía son hechos que el pueblo presenciara llevando a ese hombre al sillón Presidencial.

Cleto González Víquez por sus hechos, por su inteligencia, su ilustración y patriotismo, es llamado *al Poder* en el próximo período constitucional.

Apenas registra la historia política de este pueblo un *hecho* de alguna importancia en que deje de figurar su nombre. Desde los Bancos de la Escuela hasta los de la Universidad, desde los campos más remotos de la agricultura hasta los centros más densos de población, desde los Hospitales hasta el Palacio, desde las codificaciones actuales, hasta los papeluchos en que se envuelve toda la historia de nuestra vida é independencia, su nombre es conocido.

Por eso él llena las aspiraciones del pueblo costarricense, y por eso sin lugar a duda el triunfo es su partido, por ser el más grande del país y el que marcha a pasos más gigantescos a la unificación de las voluntades nacionales en favor de sus ideales.

MAC CAULAY.

Imposición zuñiguista y sotista

Los periódicos de estos dos bandos, que, como se sabe, constituyen en el fondo uno sólo, han dado en la monomanía de gritar que el Gobierno ejerce imposición en favor de nuestro candidato, haciendo así agravio notorio a la rectitud y a la sinceridad del señor Esquivel y de su Gabinete. Nada es, sin embargo, tan falso de verdad como esa gritería maliciosa, pues, si en realidad hubiera imposición, somos nosotros los nacionalistas los que

tendríamos derecho de quejarnos y de decir con toda verdad que las autoridades zúñiguistas y sotistas nos hostilizan por todos los medios posibles.

Sin tomar más que una región del país, podemos asegurar, sin temor de que pueda probarse lo contrario, que las autoridades desde el río Ocloro hasta el río General son exclusivamente zúñiguistas y trabajan solapadamente por quien, siendo Ministro, tuvo el cuidado de darles el puesto que hoy ocupan para que impusieran arteramente su candidatura en los lugares donde ejercen su autoridad.

Es público y notorio, por ejemplo, que el Jefe Político de Desamparados y su séquito de policías están al servicio incondicional, aunque, naturalmente, de una manera hipócrita, de la causa zúñiguista, y que esas autoridades molestan y persiguen por cuantos medios están á su alcance á los miembros del Partido Nacional. Es notorio, así mismo, que el director íntimo de este Jefe Político es un miembro cercano de la familia Zúñiga.

Es público y notorio que el Jefe Político de Aserrí y su séquito de policías, comisarios y jueces de paz favorecen descaradamente la candidatura de don Tobías y persiguen con sus amenazas encubiertas á todos los ciudadanos que no siguen esa candidatura ó que simpatizan con otra, tarea en la cual les ayuda descaradamente el maestro Romero Casal, que es el agente más audaz del zúñiguismo en ese cantón. La mejor prueba de que Gallardo está al servicio de Zúñiga es que el tal Jefe Político organizó en honor de su candidato, y sin tomar en cuenta siquiera á la municipalidad de la villa, la fiesta con que había de celebrar la colocación del retrato del señor Presidente Esquivel, como adorno de honor, en la sala de sesiones municipales. Según documentos que publicamos hace poco, esa fiesta tuvo lugar, por disposición de Gallardo, con la asistencia de don Tobías Zúñiga, invitado al afecto; y de nacional que debía ser, esa fiesta se convirtió, mediante un abuso que merecía destitución, en una fiesta política para hacer creer al pueblo sencillo, como lo dicen las autoridades de esa región, que la candidatura con que simpatiza don Ascensión Esquivel es la de don Tobías Zúñiga. Esta sí que es imposición. Gallardo, sin embargo, ha continuado muy campante en su puesto, haciendo ahora con más confianza y autoridad su política solapada en favor de don Tobías.

En San Ignacio las cosas suben de punto, pues allí el Agente de Policía y el policial que lo acompaña no tienen el menor reparo en trabajar á las órdenes de los agentes que, bien provistos de dinero, mantiene el zúñiguismo en aquellos apartados lugares, porque á los zúñiguistas podrá faltarles gente, como en efecto les falta, pero lo que es dinero, tienen de sobra, y á eso sin duda se debe que el tal partido haya podido vivir hasta ahora: en esta parte, como en todas, zúñiguismo y sotismo corren parejas. Decíamos, pues, que las autoridades de San Ignacio no sólo son los servidores más audaces

del zúñiguismo, sino que son también los perseguidores más cínicos y encarnizados del Partido Nacional.

Sólo así, con el apoyo y las intrigas de las autoridades, ha podido formarse partido en aquellas regiones don Tobías Zúñiga, cuyas cualidades están por cierto muy lejos de poder atraer la simpatía imparcial y desinteresada de las gentes. Es ese el fenómeno que presenciemos en muchas partes: donde quiera que el zúñiguismo ha logrado prosperar ha sido sólo al amparo y bajo la influencia de las autoridades: véase, si no, lo que ha pasado y pasa en Puntarenas, Pacaca, Desamparados, Aserrí, etc. Eso sí es imposición.

Se necesita, pues, mucha frescura y mucha mala fe para que los zúñiguistas y los sotistas, (que también tienen en Alajuela muchas autoridades á su servicio), se atrevan á atacar al señor Astúa Aguilar so pretexto de que favorece al Partido Nacional. Con más razón podríamos nosotros decir, según se ha visto, que el Ministro favorece la causa híbrida de don Tobías y don Bernardo.

La Ley en Costa Rica en tiempo de Soto

La relación de el escandaloso hecho que vamos á consignar está confirmada en otros periódicos.

Hé aquí como lo refiere *La Estrella*, de Guatemala: "Cada uno hará los comentarios que mejor le parezca. Ese crimen necesita un castigo y creemos que ninguno tan severo como el de la publicidad, ¿Quién irá á Costa Rica mientras gobierne el actual Presidente? ¿Existe allí alguna ley que proteja la vida del ciudadano? ¿Están los gobernantes obligados á respetarla? ¿Por qué no borrar de una vez la Constitución y decir al mundo: "El que quiera venir aquí lo hace por su propia cuenta y riesgo; los gobernantes no respetan nada."

Este no es, por desgracia, el único caso de esa especie que ha sucedido en Centro América. Apelamos á los hijos de aquellas Repúblicas que suelen ser las primeras víctimas, para poner á raya los desmanes del Poder. Hé aquí los hechos:

Publicóse el primer número de un periódico intitulado *Las Brujas*, del cual fue editor y redactor el señor Dn. Miguel O. Marichal, colombiano muy conocido en el país, por su honradez y laboriosidad en su oficio de tipógrafo.

Dícese q' en cierto pasaje aunque no tiene nombre propio, se aludió á la persona del señor Soto, considerándole como hombre privado; con este motivo fue llamado el señor Marichal por don Apolinar de Jesús Soto, que por entonces se hallaba á cargo del Poder Ejecutivo en calidad de Designado; como gobernante y padre del señor don Bernardo, pidióle explicaciones al autor del escrito y éste se las dió de tal manera que la entrevista terminó sin mayor novedad, porque no hubo sino regaños de una parte y excusas de la otra.

Ese mismo día fué Marichal llamado por segunda vez á la casa presidencial; al entrar fué registrado por el Coronel Zenón Castro, para ver si llevaba alguna arma; subió las escaleras, al concluir las cuales recibió á quemarropa dos disparos de revólver, hechos por el señor Presidente don Bernardo, disparos que por fortuna no hirieron al redactor de *Las Brujas*; que en esos momentos recibió, además, algunos moquetes de parte de don Apolinar de

Jesús, y fué conducido á la Artillería, con la orden de que se le dieran 200 palos. El Coronel Soto, hermano de don Bernardo y jefe de la Brigadas cumplió con lo ordenado, rebajando generosamente la mitad y haciéndolo aplicar los cien, de 25 en 25, con unos minutos de intervalo, sin duda para dejar algún respiro al flagelado. Al segundo día por la madrugada le hicieron montar con toda consideración en una mula, escoltado, salió para el puerto de Puntarenas, en unión de otro colombiano, don Marcial Cruz, profesor del Instituto Nacional y generalmente aprecioador por su inteligencia y, sobre todo, por su carácter digno. La causa por que el señor Cruz fué metido en una bartolina y después desterrado, nadie lo sabe; como no se sabe tampoco por qué salieron ese mismo día otros extranjeros, excepción hecha de don Demetrio Méndez también colombiano, que fué expulsado por una protesta publicada á nombre de su hermano, el Cónsul de Colombia en Puntarenas, y el señor General don Terencio Sierra, á quien se le obligó á salir por habersele confundido con el General don Ezequiel Moreno, sin embargo de que no se parecen en nada, ni siquiera son homónimos; y aunque es verdad que ambos son Generales, el primero es de Honduras y el segundo de el Salvador.

Para remediar estos hechos, la honorable Comisión Permanente del Congreso le confirió al Benemérito señor General don Bernardo Soto las facultades extraordinarias, declarando la República en estado de sitio; y apoyándose en ellas, el Gobierno expidió el decreto de las expulsiones á que nos hemos referido, aunque es cierto que hay un anacronismo, pequeño, de un día para otro: porque extrañamientos y los palos dados á Marichal ocurrieron el 3 de Diciembre y las facultades extraordinarias se le concedieron al Presidente el día 4, como consta de los respectivos documentos oficiales.

Este es el sencillo y exacto resumen de los acontecimientos que han dado lugar á las acervas publicaciones de la prensa, especialmente colombiana; y no hay que extrañar el duro tono que en ellas domina, porque, prescindiendo de lo que en sí es el hecho, hay que saber que en toda la historia de Colombia no hay un sólo caso en que un Gobierno haya mandado vapulear á ningún ciudadano, menos á un extranjero.

El señor Marichal, apesar de que recibió en Puntarenas una expresiva carta del señor don Apolinar de Jesús Soto, en la cual le pedía que le dispensara de sus violencias, tuvo á bien seguir las informaciones convenientes, inclusive la respectiva certificación de los médicos del puerto, y hará su reclamo probablemente; aunque él no lo haga, es de suponerse que el Gobierno Colombiano se dirigirá al de Costa Rica, pidiéndoles explicaciones sobre los sucesos deplorables de el 3 de Diciembre; pero es seguro que no habrá ningún rompimiento ni se apelará á medidas extremas, para vengar la injuria irrogada á Marichal. Así lo deseamos vivamente nosotros, por bien de ambos pueblos, que serían los únicos que sufrieran en ese caso. Y respecto á la desgraciada víctima, á quien nosotros hemos visto con las horribles señales del tormento, no sabemos que indemnización pueda pedir por los cien palos recibidos en el patio del cuartel de Artillería de San José.

(Tomado de "El Progreso" de Nueva York, número 15 de 11 de marzo de 1887).

Grecia, junio 27 de 1905.

De Cartago

Algo grave debe ocurrir en el campo chequelista. Desde ayer los pocos ardorosos defensores de la candidatura del señor Gutiérrez

Iglesias han puesto sus renunciaciones de miembros de la Directiva de esta Ciudad y han tenido serios disgustos entre sí. La oficina de este Partido permanece cerrada y hoy hemos visto á los propagandistas que la Directiva de San José había enviado á reconocer nuestros pueblos, marcharse con sus equipajes para no volver.

Algo grave debe pasar repetimos y quizá estos hondos desacuerdos vengan de las mútuas responsabilidades que declinan de unos á otros al encontrar que á la roca viva del cletismo no han logrado abrirle la más pequeña brecha ó talvez á la desaprobación de parte de la gente sensata por la política de inteligencia que han venido manteniendo con el círculo civilista rebelde hoy sotista y probablemente más tarde gutierreziglesia.

Cartago, junio 1º de 1905.

Corresponsal.

De Alajuela

Ya nos fastidia la alharaca que están formando los periódicos bullangueros contra el honorable Secretario de Estado, señor Astúa Aguilar. Contando de seguro con la delicadeza y la hidalguía que en todas ocasiones han distinguido al señor Astúa, redoblan sus esfuerzos para derribarlo, sin recordar que al lado de esa delicadeza y esa hidalguía están su fuerza indomable de carácter y su serenidad de ánimo cuando se trata del fiel cumplimiento del deber.

Aquí en esta ciudad fué reprendido el maestro Filadelfo Leiva, cletista, porque hacía propaganda, al mismo tiempo que la hacían y la hacen impunemente, algunos maestros y profesores sotistas; nadie hizo aspavientos de ninguna clase. El polizonte Máximo Solano y otro, fueron destituidos por el delito de haberse puesto en la solapa de la chaqueta un botón blanco, y nadie hizo aspavientos de ninguna clase. Pero se procede con la ley y la razón en la mano, contra los que violan y ofenden esa ley y esa razón, y entonces, si los perjudicados son sotistas, el grupillo alborotero pone el grito en los cielos y clama contra la tiranía y la imposición.

En estas épocas de agitación política, es muy fácil apartarse de la línea recta, cuando las pasiones nos nublan los ojos; y se está haciendo una innoble propaganda contra el señor Astúa Aguilar, con intenciones, evidentemente, de provocar su caída. Pero no lo lograrán, estamos seguros de ello; no lo lograrán, mientras la justicia y el deber bien cumplido guíen los pasos del ilustre jurisconsulto y honrado ciudadano que sirve con tauta lucidez las carteras de Gobernación y Policía; no lo lograrán mientras el derecho y la ley estén alumbrando, como hasta hoy, el rumbo que se ha trazado el señor Presidente de la República.

Para contrarrestar la insidiosa y malévolamente propaganda de los periódicos bullangueros, vamos á acopiar datos para una lista de empleados públicos, pertenecientes al sotismo, junto con los hechos punibles que están llevando á cabo

en la actual contienda eleccionaria. Paciencia, señores, y brillará la verdad.

Alajuela, junio 29 de 1905.

P. P.

De San Pedro de Poás

Señor Director de EL COMBATE.

Con gusto informamos á Ud. de la reunión política que tuvo lugar en la plaza pública de esta villa con motivo de la fiesta patronal. Principiaremos por exponer que la lucha se trabó entre *La Unión Democrata*, el *zuñiguismo*, el partido nacional, que en ésta es numeroso, y el *sotismo* que no cuenta con adeptos.

Don Carlos María Jiménez, desde las gradas de la iglesia, en compañía de dos curas nicaragüenses expatriados por Zelaya, nos endilgó un sermón, digo un discurso con citas evangélicas y ya íbamos á persignarnos cuando tomó la palabra un orador *sotista*.

Don Domingo Monge Rojas combatió valientemente en favor del Partido Nacional, invitando para una reunión que se verificó en seguida, llevándose la mayoría de los espectadores.

Sería bueno que el público y el Gobierno tome nota de los señores que en nombre de la religión tratan de explotar la candidez de algunas gentes para conquistar adeptos.

Hasta la próxima.

Corresponsal

Junio 29 de 1905.

De Pavas

El diario oficial del *zuñiguismo*, del 24 del corriente registra en sus columnas una correspondencia llena toda de falsedades, y que demuestra muy á las claras la impotencia del *zuñiguismo* para conseguir adeptos en este lugar. Claro, como estos no los adquiere se revuelve de rabia.

Es falso que los nacionalistas fueran los que provocaron á los *zuñiguistas*. Díganos señor Corresponsal: No fueron los *zuñiguistas* los que se presentaron armados en la plaza pública el sábado último, alegando su calidad de guardas? Y no fué acaso el Vicepresidente de la directiva nacionalista, quien aconsejó á sus copartidarios guardar el mayor orden y evitar así todo incidente desagradable? Más calma señor Corresponsal, si los hecho se ponen en claro, crean que á ustedes los *zuñiguistas* les toca la peca parrrte.

Corresponsal.

GACETILLAS

Al público

Con este título ha circulado por ahí una hojilla de un tal Miguel Lobo, quien tiene la osadía de insinuar que el Partido Nacional ha tratado de atraérselo. Miente el tal Lobo como un gauapán, que no es otra cosa. Nos consta, por el contrario, y hay de ello testigos, que el tal Lobo vino á ofrecer sus servicios por un sueldo á nuestro centro de propaganda, en el cual se le contestó que nosotros no comprábamos propagandistas y que si quería adherirse á nuestra causa y trabajar por ella era sólo

por convicción. Como no era esto lo que buscaba el tal Lobo, se volvió á su cubil, en donde se ha prestado, llevado de su despecho, á servir de pantalla para que otros, por encima de él, tiren piedras á personas honorables del Partido Nacional. El tal Lobo, que es un lobo, está bien donde está.

El zuñiguismo en Las Pavas

El Día está furioso porque el gobierno, obediente á la ley y respetuoso á la moral, destituyó á un tal Solano, que muy á satisfacción del *zuñiguismo*, porque era un servidor incondicional de esa causa, desempeñaba el puesto de policía y la mejor prueba de que el tal Solano estaba al servicio del partido *zuñiguista* es que ha continuado sirviéndoles en calidad de propagandista, para lo cual, naturalmente, tienen ahora que pagarle. Es, pues, muy explicable la furia de los *zuñiguistas* por la bien merecida destitución de Solano, porque antes el Estado les pagaba el propagandista que en Las Pavas tenían con nombre de policía, y ahora tienen que pagarlo ellos. Al mismo tiempo, Solano no tiene ya autoridad para ejercer presión sobre los vecinos en favor de don Tobías. Así, pues, como dijimos antes, la furia de los *zuñiguistas* es muy explicable con este motivo. Confiamos en la rectitud é imparcialidad del actual gobierno para que continúe destituyendo á los empleados que cobran sueldo de la nación para trabajar en la política.

Mentiras y calumnias

Nuestros enemigos en su desesperación no dejan de inventar mentiras y calumnias para combatir á nuestro candidato, ya que con la verdad no pueden hacerle daño alguno. Ayer decían que él apoyaba y recomendaba el contrato de Speyer, lo cual es una calumnia infame. Enseguida inventaron que iba á renunciar su candidatura, y ahora andan propalando que el señor González Víquez está gravemente enfermo y que, por consejo de sus médicos, tiene que ausentarse del país. Por todas partes, mentiras y calumnias para desorientar á los miembros del gran Partido Nacional, ya que el pueblo sabe de sobra que todo cuanto en contra del señor González Víquez dicen los propagandistas de los otros bandos es mentira, cuando no calumnia. El sistema de propaganda que emplean nuestros adversarios está demostrando la impotencia en que están para quitarle prestigio al señor González Víquez, y la rabiosa desesperación que experimentan esos bandos al acercarse el día de su inevitable derrota.

Capítulos de Historia

A partir del lunes entrante seguiremos publicando los capítulos de la historia del licenciado, general y benemérito don Bernardo Soto. Nuestro colaborador *Un ciudadano* ha recogido importantes datos oficiales y particulares para reconstruir á la luz de la verdad la historia de aquella administración famosa, que es, por decirlo así, de ayer, y que sin embargo la juventud no conoce.

Nota

La República le da campo de honor

á un remitidillo firmado con las iniciales A. B. C.

A este cualquiera le ha dado la chifadura, como á *Bocari*, por intervenir en los asuntos de dominio exclusivamente oficial; y en realidad, es lástima que á tamaños talentos no se les haya llamado á donde sus méritos los colocan, á un Ministerio ó cosa parecida. Así se habrían evitado muchos dolores de cabeza los hombres de gobierno.

Pues decíamos que para este zote de A. B. C. el Ferrocarril al Pacífico no debería depender del Ministerio de Fomento sino del de Hacienda. Mañana nos dirá que la Contabilidad Nacional estará más apropiadamente bajo la dependencia directa del Ministerio de Guerra y Marina.

Sorpresas hemos de ver el día en que *Bocari* y A. B. C. (tal vez son la misma mica) asciendan como dioses por las escaleras de Palacio á manejar la cosa pública. ¡Qué lindo! ¡Ah! Entonces sabrán ustedes cómo se hace gobierno y han de ver el cambio, la reorganización y mejora hasta del sistema planetario.

Pot pourri

Las *Minucias* de *El Derecho*, por ejemplo, son un verdadero *pot pourri*. Si fuera *El Herald* quien las acogiera en su exuberante seno, llevaría mejor el nombre de *ensalada*, porque son un revoltillo de hoja verde (más que todo), rabanito, *coli flower*, y rebanadas de chorizo.

San Antón, dame tus armas...!

Pleito de comadres

Pues no fué pequeña la bronca que se armó en el puesto número 111 del Mercado, entre un fernandista y un

zuñigo. El último no se anduvo por las ramas y en cuatro cabezasos arrancó un rótulo que contenía la consigna de "Viva Fernández". El fernandismo puso su queja en *El Derecho*.

Así nos gusta: gente de orden.

Pura lata

Sigue Romulito con su necedad en *El Derecho*. El joven Tovar no quiere ver que su hermano mayor es nacionalista entusiasta, y que son muy feas las diferencias en familia.

Por lo demás, á *El Derecho* le sientan admirablemente esos adornos de brillante *lata*, porque *El Derecho* vive en plena incivilización.

Hoy domingo

Saldrá para San Ignacio de Aserri, en su elegante rosillo, el señor don Tobías Zúñiga Castro.

Que tenga muy buen éxito en su viaje de propaganda el señor Zúñiga.

Pregunta inocente

¿Por qué don Chico Montero Barrantes, en vez de ir a refutar en corrillos los artículos de *EL COMBATE*, como lo hace en el Club *Sotista*, no dedica un rato á contestarlos por la prensa?

En "El Herald"

del viernes hace notar don Alberto Vargas C. que en *EL COMBATE* colabora la intelectualidad consuetudinaria del cletismo.

La juventud nacionalista agradece el alto concepto en que la tiene el señor Vargas.

Imprenta, Papelería y Encuadración de A. Alsina

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de
Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.
Zarzas americanas.—Gasas blancas.
Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO
TE LEGITIMO DE CEYLAN

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

— OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES —

ARTICULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tinas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano "Ideal" n.º 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras blancas y de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, Balsa, CRIN.—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará un cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

EN CARTAGO

se ha trasladado al local contiguo á "La Copa Blanca,"
calle de Los Estanques.

BALDARES & ARIAS

CARTAGO—COSTA RICA

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Trabajos de carpintería y ebanistería

Cuentan con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán
al sevicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETE C.A.

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón & Co.

S. en C.

La fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

RIVERA & Co.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencia. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía.

Antigua casa de los ALFARO

Esquina del Parque Central

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

DE

Jorge Morales Bejarano

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que me compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán residenciado en Costa Rica, don Máximo Terán, don Enrique Ugalde y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP. A

Esquina diagonal á Robert Hermanos
SAN JOSE DE COSTA RICA

Talabarteria y colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3ª Norte
TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país
Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquejeu
Albardas de campo y sus respectivos aperos
Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

✦ ✦ Materiales europeos importados directamente ✦ ✦

La famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SAN JOSÉ, COSTA RICA

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

á

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.